



広報

# うまじ

第337号

令和6年6月発行

後世へつなぐ



有機農業



4月23日 オーガニックビレッジ宣言式



## 県内初

# オーガニックビレッジ宣言

オーガニックビレッジ宣言	2
シン・家庭医道場 in 馬路村	3
学校だより～ことのは～	4・5
新しい風・カ	6・7
保健師・看護師／特定地域づくり	
／ワーキングホリデー	8
議会だより	9～11

## 目次

保育所だより／赤ちゃん万歳	12
国際交流コーナー	13
地域おこし協力隊	14
お知らせ	15
中芸のゆずと森林鉄道日本遺産	16
行事予定表	17
村内あちらこちら・村のできごと	18

県内初

# オーガニックビレッジ宣言



た。農家の皆さんをはじめ、長年の地域の努力が実り、農林水産省が発表した全国の「令和3年度における有機農業の推進状況調査」では、耕地面積に占める有機農業率が81%と全国1位に輝きました。

また、昨年11月23日に明治神宮会館で行われた第62回農林水産祭では、村の有機循環農業をはじめ、ゆずによる6次産業化などが評価され、多角化経営部門において最高賞である「天皇杯」を馬路村農業協同組合が受賞するなど、村の農業における取り組みが多方面において注目され評価をいただいています。

## 【国の方針】

国では、食料・農林水産業の生産性向上と持続性の両立をイノベーションで実現することを目的に令和3年に「みどりの食料システム戦略」を策定しました。その中では、化学農薬及び化学肥料の使用量低減や有機農業の推進が示されており、2050年までに日本の有機農業の耕地面積を25%に拡大することを目標に掲げ、その取り組みを支援しています。

## 【有機農業で地域振興推進】

村では、より一層の有機農業による地域産業を推進していくため、「馬路村有機農業実施計画」を策定しました。その実施にあたって「生産」「加工・流通」「消費」による3つの部門でワーキンググループを設け、生産者の労働力軽減支援やゆず加工品の販路拡大、多方面における有機農業のPR等に取り組んでいくこととしています。

このように取り組みをより一層推進していくため、4月23日に県内初となる「オーガニックビレッジ」を宣言しました。



式の中で馬路村農業協同組合は「安心・安全なゆずを消費者に届けていく」とも

に、新商品の開発や販売などで農家の皆さんの期待に応えていきたい」と述べられました。

今後は、有機農業実施計画を基本に、国の支援等を受けながら、さらなる有機農業の推進に取り組んでまいります。

## オーガニックビレッジとは



有機農業の生産から消費までを一貫し、農業者にとどまらず、事業者や地域内外の住民を巻き込んだ地域ぐるみの取り組みを進める市町村のことをいい、農林水産省は、このような先進的なモデル地区を支援し、新たな事業分野への展開を考えています。

## 【問い合わせ先】

馬路村役場 地域振興課  
TEL(8)44-2114  
詳細は、左QRコードの村ホームページをご覧ください。



## 【取り組みの経緯】

本村では、平成13年から、美しい景観や環境を守り、村で暮らす住民の方々が心豊かに暮らしていける環境づくり

を目指して、すべてのゆず農家が有機に準じた栽培に取り組み、加工の際に出る残渣を堆肥化し、畑にまく「有機循環農法」を確立していきまし

# シン・家庭医道場in馬路村

令和6年3月13日から16日の4日間、「シン・家庭医道場in馬路村」が開催されました。

この道場は、高知大学医学部・看護学部の学生が、地域に赴き人々と交流することで、その地域を知るとともに地域指向性のある医療従事者を目指すことを目的に平成19年から始まり、毎年開催されてきたものです。新型コロナウイルス感染症の影響を受け、令和元年度を最後に実施が見送られてきましたが、高知大学からの要望もあり、今回民泊という新しい形で5年ぶりに開催しました。

参加した20人の学生は、10家庭のホストファミリーの自宅で民泊をしながら、日中はホストファミリーの方々とともに畑作業やお菓子作り、イノシシの解体等を体験しました。また、村内の事業所にも協力をいただき、馬路温泉での接客や林業・土木現場での作業体験を行いました。

将来、医師、看護師等の医療従事者となる学生たちにとって、地域の人々を知り、暮らしを知ることは地域医療を行う上で非常に重

要であり、不可欠です。今回の経験や感じたことを忘れず、病気だけを診るのではなく、人を診ることのできる、患者に寄り添える医療従事者を目指してもらいたいです。そして、将来馬路村で働いてくれることを期待したいと思います。

今回お世話になりました住民の皆さん、村内事業所の皆さん、年度末のお忙しい時期にご協力をいただき、ありがとうございます。



▲杉の家で接客体験



▲ホストファミリーさんとお菓子作り



▲イノシシ解体体験

さすがお医者さんの卵や！肝が据わっちゅう!!

馬路村の皆さん、ありがとうございました！



## ご入学おめでとう！

今年も馬路小中学校、魚梁瀬中学校の入学式がそれぞれ行われました。ピカピカのランドセルに、シワひとつない制服。たくさんのドキドキとワクワクを抱えた子どもたちに、がんばりたいことや、将来の夢などを教えてもらいました！



式部 なず 凧

中学校に入学して、まだなかなか慣れることができていませんが、忙しいながらも楽しい生活を送ることができています。

部活動があったり、頼れる先輩がいたりして、毎日みんなと協力し、仲良く過ごしています。

これからも、この中学校でがんばっていきたいです。

小松 わと

中学校は、小学校とは違う環境で、不安なことがたくさんあります。けれど、上級生や先生方の力も借りて、なんとか楽しく過ごしています。

部活動では、卓球部で先輩の方に支えてもらいながらがんばります。

将来、馬路村で働けるように努力していきたいです。





馬路  
小学校

とう  
清岡 翔葵也

小学校に入学してみたら、楽しいところでした。小学校でがんばりたいことは、一輪車と縄跳びの練習です。

大きくなったら、パソコンを使った仕事をしたいので、パソコンの授業もがんばりたいです。

あおい  
廣瀬 葵

小学校の入学式は、とても緊張しました。勉強では算数をがんばりたいです。

大きくなったら、パパと同じ警察官になりたいです。

みんなと楽しく遊んだり、本をたくさん読んだりしていきたいです。

はれ  
長野 晴

小学校に入って楽しいことは、昼休みにするサッカーです。ヘディングの練習をがんばって、もっとサッカーがうまくなりたいです。

もうひとつの楽しいことは、国語の本読みです。すらすら読めるように、もっと練習します。

ゆうせい  
千葉 悠誠

ぼくが小学校に入学してがんばりたいことは、国語の授業です。今は、ひらがなを書くことをがんばっています。上級生とグラウンドで遊ぶのも、とっても楽しいです。

大きくなったら、困っている人を助けることのできる、消防士になりたいです。

よろしくお願いします。



さやり  
岡崎 咲由梨

魚梁瀬  
中学校

私は、中学生になることにとても緊張していて不安でした。けれど、先ばいや先生方の優しさのおかげで、中学校生活にも徐々に慣れてきました。

部活動の卓球と勉強の両立をがんばり、充実した毎日を送りたいと思います。

# 新しい風・力

令和6年新緑がまぶしい季節を迎え、すがすがしい風とともに、私たちの村に新しい風が吹き込みました。  
小中学校には、10人の新着任の教職員が、村の子どもたちの郷土愛を育み、未来を担う子どもたちの教育に尽力しています。  
役場には診療所に新しい看護師が着任しています。小さな村の大きな力となる皆さんをご紹介します。



たかひろ 貴裕  
まつおか 松岡

今回の異動で、香南市立赤岡小学校から来ました、松岡貴裕です。1年生の担任をさせていただいています。実家は安芸市なので、子どもの頃から何度か馬路村には来ています。最近では、東京オリンピックの聖火の展示の際に来ました。自然いっぱいこの地で、元氣いっぱい子どもたちと一緒に成長していけたらと思います。よろしくお願います。



ながお 長尾ウイリアム

このたび、高知市の高須小学校から異動してきました。長尾と言います。2年生の担任をさせていただいています。小さな頃から飲んでいたごっくん馬路村は、ドキドキしながら来ました。自然豊かで、元気な子どもたちの笑顔でいっぱい馬路村で、至らないところもあるかとは思いますが、子どもたちと一緒にがんばっていきたいと思います。これからよろしくお願います。



もり たけ し 史 森 剛

本山町の吉野小学校から、馬路小学校に赴任してきました。森剛史です。5・6年生の支援や、6年生の社会等を担当します。自然豊かな馬路村に赴任することができ、うれしいです。教員住宅にも入居し、馬路村民になったので、顔を合わせる機会も多いと思います。また、地域の行事にもできるだけ参加したいです。今後とも、よろしくお願います。



みなみ 美南  
しが 賀志

このたびの異動で、安芸市立伊尾木小学校から事務職員として赴任してまいりました。馬路村に来てまだ間もないですが、通勤中や校舎から見える豊かな自然に、おいしい給食、そして、子どもたちの笑顔に毎日元気をたせてもらっています。

まだ慣れないこともたくさんありますが、子どもたちが楽しく快適に学校生活を過ごせるような学校の環境づくりに一生懸命努めていきます。よろしくお願いたします。



みさ抄 井 泉

室戸市立佐喜浜中学校から転任してまいりました。私は、物部町大柵の生まれで、



ちほ 穂川 細

幼い頃からゆずの香りに包まれて育ちました。だから、ゆずの香りが大好きだし、気持ち落ち着きます。村中にゆずの香りが漂う収穫時期が今から楽しみです。初めての馬路村での勤務にドキドキしていますが、保護者の皆さんや地域の方々とのつながりを持ち、馬路の子どもたちの健やかな成長のために精いっぱい頑張りたいと思っております。どうぞよろしくお願いたします。

縁あって再び馬路村の学校に勤務させていただくことになりました。

馬路村を出てからもごっくんトラックとすれちがうと、「なんかラッキーなことがある」と思わせていただいています。

今年度は中学校勤務です。ので、小学校で教えた生徒を再び教えることになりました。また一緒に過ごせる縁を大切にしながら頑張っていきたいと思えます。地域・保護者の皆さん、またよろしくお願いたします。

## 魚梁瀬小学校



ひろたか 孝  
まつい 井 洋

4月から魚梁瀬小学校に講師として赴任してきました。中学校の理科も担当します。

魚梁瀬の子どもたちからたくさん元気な声も聞けて、活力のある日々を過ごしています。

全てが初めてで至らない点が多く、迷惑をおかけすることもありますが、子どもたちの成長のサポートができるよう全力を尽くしてまいりますので、よろしくお願いたします。



おおぐろ 有 優  
あ 黒 大

初めまして。この春から養護講師として赴任してまいります。赴任してからはや

くも2カ月が過ぎようとしています。毎日かわいらしい子どもたちから元気をもらい、楽しく過ごさせていたいただいています。教員1年目ということもあり、至らない点もあると思いますが、子どもたちが元気に過ごせるように精いっぱいサポートしていきます。よろしくお願いたします。

## 魚梁瀬中学校



おかうえ ゆうへい  
岡 上 雄 平

高知県立安芸中学校から赴任してきました。今まで馬路村には来たことがなく、魚梁瀬はどんなところだろうとワクワクしながら来ました。最初は緊張しましたが、自然豊かで、とても温かな地域の方々とお話しすることで、緊張はすくなくなくなりました。

新学期に入ってから、明るく元気な生徒たちと授業や休み時間、部活動などの時間を通して楽しく生活することができています。

一生懸命に頑張っていますので、どうぞよろしくお願いたします。



ちびき しゅうだい  
地 引 昌 大

4月から高知市立一宮中学校から赴任してきました。昨年は県内でも規模の大きい学校で1年目として教員をやらせてもらいました。魚梁瀬中学校は規模こそ小さいですが、その分子どもとの関わりや地域性など、昨年とは違った多くのことを経験できるので、なかなか期待をしておりません。また、一教員として魚梁瀬の明るい子どもたちに学習の楽しさを伝えられたらと思っています。1年間精いっぱい取り組んでいきたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願いたします。

4月から高知市立一宮中学校から赴任してきました。昨年は県内でも規模の大きい学校で1年目として教員をやらせてもらいました。魚梁瀬中学校は規模こそ小さいですが、その分子どもとの関わりや地域性など、昨年とは違った多くのことを経験できるので、なかなか期待をしておりません。また、一教員として魚梁瀬の明るい子どもたちに学習の楽しさを伝えられたらと思っています。1年間精いっぱい取り組んでいきたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願いたします。



## 診療所



まえだ れいか  
前 田 怜 加

初めまして。4月から馬路・魚梁瀬診療所で勤務しております。

前職では、消化器内科、神経内科病棟や老人ホーム、デイサービスセンターで勤務しておりました。

以前から馬路村へはプライベートで訪れることもあり、人々の温かさや自然豊かで、魅力的な村だなと感じていました。そんな馬路村で働くことになりとてもうれしく思っています。

診療所での勤務は初めてで、不慣れなことも多々あり、ご迷惑をかけることもあるかと思いますが、前向きに精いっぱい、取り組んでまいりますので、よろしくお願いたします。



はま だ きょうこ  
濱 田 恭 子

初めまして。4月から馬路・魚梁瀬診療所で勤務しております。

出身は兵庫県姫路市です。兵庫県でも馬路村のポン酢やごつくん馬路村はファンが多く、私もその一人です。馬路村での生活は初めてで不安もありますが、馬路村の四季を感じながら生活できることを楽しみにしています。

以前は、脳外科・神経内科等の病棟業務や、健康管理センターで産業保健業務に携わってました。診療所での勤務は初めてで、不慣れなことが多いですが、職員の皆さんや村民の皆さんに温かく支えていただきながら過ごしています。

今後、皆さんの身近な看護師になれるよう何事にも挑戦し、頑張りたいと思います。よろしくお願いたします。

### お世話になりました

#### ●馬路小・中学校

- 仙頭 瑞嘉(奈半利中)
- 門田 啓暉(安田小)
- 竹崎 学(奈半利中)
- 大崎 蓮(吾桑小)
- 下村 友美恵(羽根小)

#### ●魚梁瀬小・中学校

- 渡邊 依里子(退職)
- 吉本 侑仁(大正中)
- 田村 優奈(香長中)
- 藤田 虎太郎(田野中)

#### ●役場

- 前田 未耶美(退職)

## お困りのことはないですか？ お気軽にお声がけください。



保健師  
にしおか りつ  
西岡 律  
(役場健康福祉課)

村の健康福祉課で、医療・福祉の専門性をもった2人が皆さんの暮らしをサポートしています。

心身ともに健やかな状態で生活ができるよう手助けをする保健活動の専門家です。4月から馬路村の駐在保健師として配属されています。赤ちゃんから高齢者まで幅広い方々に寄り添い、保健、医療、福祉、介護などのさまざまな分野で必要なサービスの橋渡し役をしています。



看護師  
しほ牛 牛窓  
ゆみこ 裕美子  
(役場健康福祉課)

昨年度から健康福祉課で医療職の専門家として配属されています。診療所や他の医療機関との連携をもち、退院調整や受診同行など、医療面でのサポートをしています。併せて、村が行う保健・福祉事業や災害時の医療に関することなどを幅広く担っています。



### 新たなマルチワーカー、続々 〜特定地域づくり事業〜

昨年4月から開始した「特定地域づくり事業」。この事業は、季節ごとに人手の足りない事業所に人材派遣を行える事業です。馬路村地域づくり事業協同組合では現在、農協、社会福祉協議会、馬路温泉、木材加工協同組合の4事業所に人材派遣を行っています。

組合の派遣職員(マルチワーカー)に新たなメンバーとして、3月には島村恵理さん、4月には熊直樹さんの2人が加入しました！

これにより今年には昨年よりも増員した3人体制となり、また今後にもさらに募集を行っていきます。

労働力として、人手不足の事業所の救世主となってくれることはもちろん、新たな村民としても村を盛り上げていくことができるでしょう。

### 魚梁瀬森林公園オートキャンプ場 〜ワーキングホリデー〜



魚梁瀬オートキャンプ場では、今年も昨年に引き続き4月26日〜5月8日の大型連休の繁忙期における運営スタッフ不足の解消のため、ふるさとワーキングホリデーに女性2人の参加をいただきました。

キャンプ場利用者の受付業務はもちろん、まき割り・釣り竿修理といった作業に汗を流すとともに、休日には村内を回るなど、短期間とはいえ魚梁瀬での生活を満喫していました。

2人とも馬路村に来たのは初めてでしたが、帰りには「機会があればまた来たい」と、自然豊かな馬路村を気に入ってくれました。



たき火用のまきを束ねている様子

# 議会だより

第176号

編集・発行  
馬路村議会

3月定例会

令和6年3月定例会は、3月5日から8日までの4日間の会期で開催された。

5日は、定例監査報告等の諸般の報告、専決処分の承認に続いて、令和5年度補正予算6議案を審議、可決した後、17議案の提案説明が行われた。

6日は議案精査のため休会。

7日は5氏が一般質問を行った後、議案の審議、採決が行われ、総合整備計画の策定、指定管理者の指定、条例の一部改正、令和6年度予算を可決し、会期を1日繰り上げて閉会した。

令和6年 第1回 定例会で議決された議案などの賛否一覧表 ○：賛成 ×：反対 欠：欠席 ー：議長

		岡田元生	栞山民夫	山中隆	皆津由理	吉松正博	岩城勝則	小松博	五味隆仁	結果
承認議案第1号	専決処分の承認を求めることについて(令和5年度馬路村一般会計補正予算(第7号))	○	○	○	○	○	○	○	ー	承認
承認議案第2号	専決処分の承認を求めることについて(馬路村手数料徴収条例の一部を改正する条例について)	○	○	○	○	○	○	○	ー	承認
議案第1号	令和5年度馬路村一般会計補正予算(第8号)について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第2号	令和5年度馬路村国民健康保険特別会計補正予算(第3号)について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第3号	令和4年度馬路村簡易水道特別会計補正予算(第3号)について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第4号	令和4年度馬路村診療所特別会計補正予算(第3号)について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第5号	令和5年度馬路村介護サービス特別会計補正予算(第2号)について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第6号	令和5年度馬路村後期高齢者医療特別会計補正予算(第3号)について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第7号	辺地に係る総合整備計画の策定について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第8号	馬路村デイサービスセンターの指定管理者の指定について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第9号	馬路村貯木場の指定管理者の指定について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第10号	馬路村コミュニティセンターの指定管理者の指定について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第11号	馬路村若者定住促進対策条例の一部を改正する条例について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第12号	馬路村議会の議員報酬、期末手当及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条例について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第13号	村長等に対する給料等の支給に関する条例の一部を改正する条例について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第14号	一般職員の給与に関する条例の一部を改正する条例について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第15号	会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条例について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第16号	職員の育児休業等に関する条例の一部を改正する条例について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第17号	令和6年度馬路村一般会計予算について	×	○	○	○	○	×	○	ー	可決
議案第18号	令和6年度馬路村国民健康保険特別会計予算について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第19号	令和6年度馬路村簡易水道特別会計予算について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第20号	令和6年度馬路村診療所特別会計予算について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第21号	令和6年度馬路村介護サービス特別会計予算について	×	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第22号	令和6年度馬路村後期高齢者医療特別会計予算について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議案第23号	令和6年度馬路村小水力発電特別会計予算について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決
議員提出議案第1号	馬路村議会議員の請負の状況の公表に関する条例の制定について	○	○	○	○	○	○	○	ー	可決

一	質
般	問

一般質問には、5氏が立ち、次のとおり質問を行った。  
(質問趣旨、執行部答弁要旨)

山中隆 議員

村の方向について

**問** 村の産業、観光、何の施策もない。最近稲作する方も減り、ゆず栽培する方々も高齢になり、特に昨年は大変でご苦労したことと思う。また、観光も林鉄の休業等で激変していると考ええる。対岸の火事と受け止めるかのように感じる。村がどの方向を見ているのか、村長の考えを問う。

**答** (村長)

コロナウイルス感染症が5類となり、イベント開催も4年ぶりに開催することができたが、交流人口の新たな獲得はまだみだであると考え。そうした中、2月に株式会社スノーピークと包括協定ができた。今後、馬路村のランドデザイン

やオーガニックビレッジ宣言により、新たな交流人口の獲得に向けて、産業や観光の振興につなげていきたい。

小松博 議員

馬路温泉の施設整備について

**問** 村長は2期目の公約として、馬路温泉の建て替えや改修を提案されている。令和4年12月の行政報告の中では、建て替えや改修の検討を始めるにあたり、コンサルタントのアドバイスによると、建築費が資材や人件費の高騰により規模の縮小や改修への変更もあるという説明をされ、1年以上経過したが、その後の取り組み状況について問う。

**答** (村長)

建築費の高騰により、改修をすることがベストではないかと考え、県内の施設を視察したが、運営の課題は人材確保であった。今後、馬路村全体の主要な観光施設の活用に係る基本構想を策定し、観光コンセプ

トの方向性を定め、改修について検討し、適切な時期に実行できるよう努力していく。

栢山民夫 議員

観光振興について

**問** 株式会社スノーピークとの包括連携協定を締結により、魚梁瀬ダム上流のあめごのフライフィッシングやキャンプ場の活用に期待しているが、本村には、観光の中心となるような組織がない。今ある団体等の観光事業者をまとめた組織を作り、観光に力を入れてもらいたい。村長の考えを問う。

**答** (村長)

観光の中心となる組織を作るため、地域おこし協力隊制度による募集を令和5年度に実施したが、応募がない状態である。人材確保が課題であるので、スノーピークからの知見の提供や支援などを参考に、今後の体制づくりを検討していきたい。

皆津由理 議員

馬路村の公共交通施策、今後の取り組みについて

**問** 公共交通施策は、福祉や観光・産業振興の観点等、総合的に取り組む必要がある。

令和6年度の馬路村行政方針では、「広域観光団体との連携強化」、「広域観光の推進」と示されている。

観光客・交流人口の拡大に向けて、公共交通の活用推進を中芸広域で取り組むべきではないか。

また、村内の高齢者や免許返納者等の移動手段として活用できるようバスやタクシー利用を推進するキャンペーン等の補助を検討するべきではないか。村としての考え、今後の取り組みを問う。

**答** (村長)

公共交通については、毎年高知県地域交通協議会東部ブロック会で、東部全体の公共交通、特にバスの運行について協議をしている。この協議により、運営の補助や路線の維持確保に

向けて取り組みを実施している。

既存の公共交通の利用し、いかにして守っていくかが重要な課題である。観光の関係する協議会において、観光振興の連携や利用促進事業、運行に対する助成等を実施しており、既存の交通が何とか確保できている状況ではないかと考える。

コロナ禍に利用促進として行ったクーポン券の補助については、さまざまな方向から状況判断が必要だと考える。今後も公共交通機関に対して、何かしらの取り組みができないか検討していきたい。

岡田元生 議員

偏りのない予算編成について

**問** 令和6年度の当初予算が示された。相変わらず補助金重点予算となっている。

補助金は、直接渡されて効果がすぐにあるが、受ける側はそれをあてにして補助金(公助)がないと事業

を回せなくなり、かえって補助金により目的とする林業振興などには逆効果を生じさせる。

村が取り組むべき村民の安全で住み良い暮らしのための施策は、自助・共助でと後回しにして向上させようとするものが見当たらない。例を言えば、林業振興では担い手確保対策補助金（昨年指摘された栄養手当）に今年の参考資料で住宅手当等と記載しているなど、事業者の機械点検や修繕費用の3分の1から4分の3の補助まで、きめ細かい多額の補助金を毎年計上して（公助）をしている。

半面、住民福祉では保険料は取るが、ステイのできる介護サービスさえない。介護サービス側の都合での利用しかできないホームヘルプサービス。各地区を回り、やるとして説明に回った村外への交通手段対策。防災では能登震災から学び、村においても早急に取り組むべき震災対策とその予算などをみると、偏り過ぎた予算編成であるといえる。

**答**（村長）

私の公約、そして所信表明、時代背景を見据えて、地方自治上の村長の責務と職責として予算を議会に上程し、開会日に提案説明しているのので、審議いただき適正な決定をいただきたい。

**小石川官行造林地契約の終了による住民福祉の向上について**

**問** 馬路村小石川官行造林地は、林野庁が昭和20年から30年頃に造林を行い、平成22年に立木処分により収入を折半したうえで、山を村に戻して契約が終了することになっている。その期日はすでに満了しているが、木材価格の低迷により契約期間を延長しており、既に13年が経過している。全国にはこのような契約期間を延長している自治体の官行造林地が多くある。

村長は令和4年10月の議員協議会にこの官行造林地の立木処分について、林野庁が直近に公売や競争入札した実績に基づき算定した額が2億1700万円となる。しかし、再造林で村

の持分の1億円あまりはなくなる。また、国有林の立木処分では、森林組合とエコアスでJ・Vを組んでも期限や技術等で限界を超える。村外業者は魚梁瀬の物件は取らないなど説明したうえで国の持分1億850万円を村が国へ支払い、全部を村の財産にすることについて意見を議会に求めた。

私は、小石川の東岸にある樹齢70〜80年の村有林の間伐事業で補助金を受けた上で、8000万円の立木販売金までも間伐施業費に充てられ、村には全く収入がなかった例と同じことになり、元も子もなくなるのを懸念して強くこれに反対した。

今はウッドショックにより木材価格が持ち直して、国有林は馬路・魚梁瀬で大量の立木販売や間伐処分をしており、ときどき木材を大量に積載したトラックを村内で見かける。

木材価格が上昇している今が国有林との分収契約の履行には適切なときであると考えられるので、機を逃さず契約履行を行い、先人の達識により設けられた山を村民生活や住民福祉の向

上を図るための大きな財源として確保されたい。

**答**（村長）

提案は、一考の余地があると考ええる。官行造林地は、土石流出防備保安林であり、再造林、その後の下刈り等も必要である。ウッドショックにより、官行造林地の立木販売が今後入札に至ることも考えられる。また、カーボンニュートラルの実現に向けて、林野庁も皆伐と再造林を進めるため補助事業を創設しており、高知県もその方向で補助事業等の充実を図ろうとしている。こうしたことを踏まえ、国有林との協議や皆伐後の再造林について、活用方法のよりよい方向を検討していきたい。

### 委員会の活動報告

#### 議会運営委員会

3月1日

令和6年第1回定例会の日程、議案について協議した。

○：賛成 ×：反対 欠：欠席 ー：議長

		岡田元生	栢山民夫	山中隆	皆津由理	吉松正博	岩城勝則	小松博	五味隆仁
12月14日	全員協議会	○	○	○	○	○	○	○	○
2月17日	「やなせ・うまじ水源の森」交流イベント	×	○	○	○	○	×	○	○
3月1日	議会運営委員会	○	○	○	○	○	○	○	○



きもちいい〜♪

泥んこ

砂や赤土と水を  
混ぜて...

足湯風



虫の搜索と  
確保に  
燃える!

## キラキラと笑顔かがやくうまじっこ

みんなあー!!  
つかまえたでー!



水の心地よさを味わい中〜



### うまじ保育所、元気に活動中!

今年度は園児 15 人で 4 月を迎えたうまじ保育所です。園庭では好きな遊びを『自分で』『友達と』『先生と』楽しんでいる子どもたち。元気な姿を JA 購買や役場、デイサービスにもお便りにてお届けしていますのでぜひご覧ください♪



自然とできる異年齢交流!

「やきそばつくったー!」

### 年長児の活動紹介



魚梁瀬に遊びに行ったときには、お昼ご飯作りにも挑戦!自分たちで作った焼きそばは「さいこー!!」で、「またつくりたい!」と次回へのやる気につながっていました。



ゆず森でランチタイム♪

ゆず森でお昼ご飯を食べたよ♪  
自然を感じながら食べるご飯は  
いつも以上に「おいしい!」



いのうえ ところ  
**井上 采子**さん (日浦)  
令和5年5月5日生  
(保護者 井上仁さん・詩乃さん)

はじめまして。井上采子(いのうえ)と申します。5月で1歳になりました!  
ずりはいで行けるところは果てしなく行こうとするおてんばな私です!  
最近には独特なバイバイを覚えて、毎日お父さんが仕事に行くときにできるようになつたよ!ゆつくりマイペースな私だけどもできることが1つずつ増えていくのがうれしくて何より楽しみです!今はご飯ブームが到来して、コーンとジャガイモが大好き!いっぱい食べておつきくなるぞ!  
お父さんに似て、なかなか髪の毛がはえないのが最近の悩みかな? (笑)  
天気が良ければ散歩したり、日浦の百歳体操に遊びに行っているので、ぜひ見かけたら声をかけてください!

## 赤ちゃん万歳

＊パ・ママといっしょ＊



## ALT（外国語指導助手）＆ CIR（国際交流員）コーナー



ALT(外国語指導助手)  
ジョーンズ・ジョセフ  
(Jones Joseph Robert Michael)

### イギリスの学校

イギリスの学年は日本と異なり、9月から始まり7月に終わります。そのため、試験は通常、6月下旬から7月初旬にかけて行われます。学期は「秋」「春」「夏」の3学期に分かれています。秋学期は9月から12月まで続き、その後、日本よりも少し長い冬休みがあります。クリスマスと新年を祝います。春学期はイースターまで続き、その後、春休みがあります。そして、夏学期は7月の夏休みで終了します。これらの3学期中には、「半学期」と呼ばれる途中の1週間の休みもあります。



▲ジョセフが通っていた高校  
イーストポイントアカデミー

また、私たちの学校の日課も異なります。私たちも6時間目まで授業がありますが、それぞれの授業は1時間で、2時間目と3時間目の授業の間に15分の休憩があり、4時間目と5時間目の授業の間に1時間の昼休みがあります。他にも多くの違いがあるかもしれませんが、これらが目立つ大きな違いです。

### マオリ族 (NZの先住民族) の正月

マタリキ、マオリの新年は、6月下旬から7月上旬にプレアデス星団（日本では「すばる」）が昇るときにニュージーランドで祝われます。このイベントは、新しい始まり、振り返り、そして祝福の時期を示します。伝統的には、先祖を敬い、大地の恵みを祝福し、家族の集まりや物語の共有、祝宴を通じて新年を迎える準備をしました。

今日では、マタリキは古代の習慣と現代の祝祭を融合させています。公共の儀式や文化的なパフォーマンス、教育活動などが含まれます。凧揚げや新しい作物の植え付けは新しい始まりを象徴しています。2022年から公式の祝日として認められているマタリキは、家族、知識の共有、そしてマオリの遺産を強調しています。

マタリキの星々が輝くとき、それは希望と過去へのつながりをもたらし、すべてのニュージーランド人に自分たちのアイデンティティと未来を考えることを促します。



CIR(国際交流員)  
ヒパンゴ・ウイレム  
(Hipango Wiremu Kingi)

▶マタリキを祝うイルミネーション



### 馬路村言語交換ひろば

村民と中芸地域に暮らす外国人が、英語と日本語を交えて会話を楽しみ交流をする場です。

英語や日本語に自信が無くても大丈夫です。英語と日本語を話せる国際交流員が交流のお手伝いをしますので、お気軽にご参加ください。

- ◆対象者：英語や日本語、異文化に興味のある18歳以上の村民
- ◆日時：毎月第4金曜日  
6月28日（金）18：00～／7月26日（金）18：00～
- ◆会場：馬路村集会センターうまなび



# 地域おこし協力隊

やなせ

隊員 面田 奈央

魚梁瀬に移住してから早くも1年が過ぎました。

私は、5月5日に魚梁瀬お食事処杉の家で行われたゴールデンウィークイベントビアガーデンにスタッフとして参加しました。村内村外合わせて80人ほどのお客さまが訪れ、大盛況でした。おにぎり弁当、焼きそば、ビール、アイスクリンなどを販売しました。昨年より品数を増やしていましたが、午後2時ごろにはすべて完売しました。また、中学生までの子どもたちを対象とした丸山公園宝探しには、30人が参加し、子ども同士協力し合ってお宝を探している姿がとても可愛らしく感じました。

今回のイベントを通して、県外や地区のかたがた、子どもたちとたくさん関わることができうれしかったです。これからも杉の家の行事に携わっていきたくです。

最近、魚梁瀬ではイルミネーションが流行しています。もともとはウサギの被

害対策としてイルミネーションを設置し始めました。しかし今では、多くの家にイルミネーションが飾られ、年中クリスマス気分を味わえるとても素敵な夜道になりました。この流れで、もっともつと魚梁瀬がライトアップされてきれいになるといいなと思っています。

本年度、地域おこし協力隊として、魚梁瀬小中学校の児童・生徒たちとともにいろいろな体験を通して、地域の方の知恵や力を借りながら子どもたちに楽しんでもらえる企画を実行していきたいです。



## 四国南東部イベント情報コーナー

ここでは、四国南東部のイベント情報を発信していきます。

### 東洋町納涼祭

- 開催地：白浜海水浴場
- 開催日：7月27日
- 問合せ先：0887-29-3111  
(東洋町総務課)

### 開館30周年記念特別展

#### 「中岡慎太郎－国家構想と人脈－」

- 開催地：中岡慎太郎館
- 開催日：7月27日～9月9日
- 問合せ先：0887-38-8600  
(中岡慎太郎館)

### 牟岐の夏祭り(姫神祭)

- 開催地：牟岐八幡神社・西の浜周辺
- 開催日：7月28日(予定)
- 問合せ先：0884-72-0065  
(牟岐町観光協会)

### 浅川港祭り

- 開催地：浅川漁協周辺
- 開催日：8月1日
- 問合せ先：0884-76-3050  
(海陽町観光協会)

※各日程等は変更する場合がございます。イベントの詳細は広域観光HPや問い合わせ先にご確認ください。



東部観光協議会HP



四国の右下観光局HP

# お知らせ

## 水難事故にあわないために

安芸警察署

6月～8月は「水難事故防止月間」です。

安芸署管内では、昨年1件の水難事故が発生し、1人の方がお亡くなりになっています。お亡くなりになられた方は、ライフジャケット未着用でした。

命を守るため、海や川へ入るときは必ずライフジャケットを着用し、危険な場所には立ち入らないようにしましょう。

釣りを楽しまれる方は、釣り具よりも命を優先し、溺れそうになった時は釣竿を手放しましょう。

水の中では体が冷え、思った以上に体力を奪われます。きちんと休憩をとりながら海や川に入るようにしましょう。

気象情報やダムの放流情報をチェックし、悪天候の日やその翌日は絶対に水辺に行かないようにしましょう。



## 犯罪被害に関する 出張法律相談

認定特定非営利活動法人  
こうち被害者支援センター

事件や事故等の被害にあわれた方々を対象に、当センター登録弁護士と犯罪被害相談員による無料の主張法律相談を実施しています。

令和6年度も偶数月は県東部(安芸市)、奇数月は県西部(四万十市)において、毎月第3火曜日午後1時30分から午後3時30分の間に行います。

ご希望の方は、事前にお申し込みのうえ、ご利用ください。

### ■東部地区会場

安芸総合庁舎 2階中会議室

令和6年6月18日、10月15日、12月17日、

令和7年2月18日

安芸市役所 第3会議室

令和6年8月20日

※会場、日時については変更になる場合があります。

### ■連絡先

認定特定非営利活動法人 こうち被害者支援センター  
事務局電話

088-854-7511(平日午前9時～午後5時)

事前にご予約をお願いします。

## ～山地災害に備える～ 高知県の山地災害危険 地区について

高知県 林業振興・環境部

高知県では、ホームページ上に山地災害危険地区の位置情報を掲載しています。豪雨などによる山地災害から、ご自身や大切な家族を守るため、お住まいの地域の危険地情報をご確認いただくとともに、災害時の備えや緊急時の避難行動等にお役立てください。

■ホームページへは①②いずれかの方法でアクセスできます。

①URLから

<https://www.pref.kochi.lg.jp/doc/kikentiku/>

②QRコードをスマートフォンや  
タブレット端末から読み込んで



### ■問い合わせ先

高知県林業振興・環境部 治山林道課

電話：088-821-4867

(治山担当)

FAX：088-821-4585

メール：030601@ken.pref.kochi.lg.jp



## 【ゆず FeS 開催の準備中】

当協議会は、日本遺産に認定された中芸地域の魅力を地域内外の方々に体験していただくため、小さな体験プログラムを短期間に集中して複数実施する「オンパク手法」のイベント「ゆず FeS」を、平成 29 年度から開催しています。

「ゆず FeS」では、これまで中芸 5 町村を舞台にした期間限定の体験プログラムを中芸や中芸に関係のある方が主役になって企画しており、引き続き、素晴らしい魅力を持つさまざまな資源(人・自然・文化など)を発信し、中芸に人を呼び込み、中芸がもっと元気になることを目指していきます。

本年度も 9 月上旬から開催する予定で準備を進めており、初めての体験プログラムもご提供できる見込みです。詳細が決まり、予約受付が近づきましたら、あらためてお知らせします。

### ※第 10 回ゆず FeS の様子



ゆず収穫体験(北川村)



ゆず搾り体験(馬路村)



E-バイクガイドツアー



金林寺での阿字観体験(馬路村)



草木ガイド(安田町)



神峯寺での御宝号88億回念誦法会と護摩祈禱(安田町)

問い合わせ先：中芸のゆずと森林鉄道日本遺産協議会事務局  
(安田町役場日本遺産推進室内)

☎: 30-1865 FAX: 30-1866

メール: yuzurintetsu@mk.pikara.ne.jp

H P: <https://yuzuroad.jp/>「ゆずとりんてつ」で検索

・ HP ・ Facebook ・ Instagram ・ ガイドコース



# 6月・7月 むらの行事予定



6 月	
1	土 安芸地区中学校夏季大会（～9日）
2	日
3	月
4	火 有害物収集 人権参観日（馬路小・中学校）
5	水 乳児健診（奈半利町防災センター）
6	木 民生委員学校訪問（馬路小学校）
7	金 人権相談（馬路村集会センターうまなび）10:00～15:00 行政相談（馬路村集会センターうまなび）10:00～12:00
8	土
9	日 村内一斉清掃
10	月
11	火 リサイクル回収 魚梁瀬体育会長杯ビーチボールバレー大会（魚梁瀬体育館）
12	水 馬路村キャリア教育講演会（馬路村集会センターうまなび）
13	木 県立移動図書館巡回（魚梁瀬多目的施設）11:10～11:50
14	金 古紙回収（魚梁瀬）
15	土
16	日
17	月 乳がん・子宮がん検診（馬路村集会センターうまなび）
18	火
19	水
20	木 馬路地区スカッシュバレーボール大会（馬路体育館）
21	金
22	土 ケロケロまつり（魚梁瀬多目的施設）
23	日
24	月
25	火 リサイクル回収
26	水 人権コンサート（馬路村集会センターうまなび）18:00～
27	木
28	金 古紙回収（馬路） 馬路村言語交換ひろば（馬路村集会センターうまなび）18:00～ おもちゃ病院（馬路保育所）
29	土
30	日 高知県消防操法大会（いの町）

7 月	
1	月
2	火 有害物収集
3	水 乳幼児健診（奈半利町防災センター）
4	木 災害派遣報告会（馬路村集会センターうまなび）18:00～
5	金 ちびっこなつまつり（馬路保育所） 県立移動図書館巡回（馬路村集会センターうまなび）10:40～11:30 馬路小学1,2年生ディナーサービス七夕会（馬路村ディナーサービスセンター）
6	土
7	日
8	月
9	火 リサイクル回収 校内水泳大会（馬路小学校） 魚梁瀬地区卓球大会（魚梁瀬体育館）
10	水 中学2,3年生職場体験学習（～12日）
11	木
12	金 古紙回収（魚梁瀬）
13	土
14	日
15	月 海の日
16	火
17	水 1歳6カ月児・3歳児健診（奈半利町防災センター）
18	木 校内水泳大会（魚梁瀬小・中学校）
19	金 村内4校終業式
20	土 フェスティバル魚梁瀬（丸山公園）
21	日
22	月
23	火
24	水
25	木 中芸地区水泳交歓会（田野小学校） 魚梁瀬地区ソフトボール大会（魚梁瀬小中学校運動場）
26	金 古紙回収（馬路） 馬路村言語交換ひろば（馬路村集会センターうまなび）18:00～ 年長児宿泊保育（馬路保育所）
27	土
28	日 中芸消防大会（田野町）
29	月
30	火
31	水

人口 月中異動	増 加				減 少				現在 人口合計
	出生	転入	職権	計	死亡	転出	職権	計	
4 月	0	10	0	10	2	8	0	10	774
5 月	1	1	0	2	0	1	0	1	775

馬路 634人、323世帯  
魚梁瀬 141人、87世帯  
（外国人含む）

馬路村特別村民 12,356人  
（5月31日現在）



## 村内あちらこちら



4月8日 馬路小・中学校入学式(馬路体育館)



4月13日 職域ソフトボール大会(馬路村民運動場)



4月23日～26日 馬路・魚梁瀬中学校修学旅行(東京)



5月16日～17日 馬路小学校宿泊学習



5月19日 防災講演会「山間部の防災」

# 村のできごと

## 4月

- 5日 馬路保育所入園式
- 8日 馬路小・中学校、魚梁瀬中学校入学式
- 13日 職域ソフトボール大会(馬路村民運動場)
- 20日 村内4校参観日
- 23日～26日 村内中学校修学旅行(東京)
- 23日 オーガニックビレッジ宣言式(馬路村農協ゆずの森加工場)

## 5月

- 2日 春の遠足(馬路小学校)
- 4日 中学春季卓球選手権大会(高知県民体育館)
- 10日 交通安全教室(馬路小学校)
- 11日 中芸地区中学校夏季体育大会
- 12日 母の日バラ風呂(うまし温泉)
- 15日 馬路村教育研究会(馬路村集会センターうまなび)
- 16日～17日 馬路小学校4,5年生宿泊学習  
(室戸青少年自然の家)
- 17日 春の遠足(魚梁瀬小・中学校)
- 19日 防災講演会(馬路村集会センターうまなび)
- 27日 安田川を美しくする村民会議

編集発行 ▶ 馬路村教育委員会

住所 〒781-6201 高知県安芸郡馬路村大字馬路443

TEL 0887-44-2216 FAX 0887-42-1010

E-mail [kyouiku@vill.umaji.kochi.jp](mailto:kyouiku@vill.umaji.kochi.jp)

印刷 ▶ 株式会社 高知新聞総合印刷